
（5）如何改进和完善行政、事业单位的

“预算包干”办法？

（6）如何改进粮、棉、油、猪皮等价格

补贴办法，以及由冲收支改为列支出？

（7）如何加强财政的监督和监察，以及

采取怎样适当的形式（如驻厂员、专管员或其

他方式等）？

（ 8）为了消灭赤字，平衡预算，有什么

增收节支的办法，有哪些取之合理 的 生 财 之

道，等等。
当然，上边列的只是举例，并非调查研究

的全部。但已经可以看出调查研究任务的繁重

了。
也许有的同志会说，这些都是 重 大 的题

目，应当由中央和省、市、区的财政领导机构

研究，我们基层干部只了解一个局部，无能为

力。事实并非如此。我们许多正确的政策都是

从群众中来的，我们广大基层干部在调查研究

方面是大有可为的。比如，我们的税收员、专

管员和会计员，就接触到的事实，开列出一个

当前各方面“跑、冒、滴、漏”的单子，找出

病因，就是一个很大的贡献。广东清远县一个

信贷员沈渠同志不是提出了一些增收节支的建

议，受到中央领导同志的重视吗？
毛泽东同志在延安时就批评过下车伊始就

哇喇哇喇，这也批评那也指责的钦差大臣的不

良作风，提出了“没有调查就没有发言权”的

著名论断。陈云同志指出：我们做工作，要用

百分之九十以上的时间研究情况，用不到百分

之十的时间决定政策，所有正确的政策，都是

根据对实际情况的科学分析而来的。有的同志

却反过来，天天忙于决定这个，决定那个，很

少调查研究实际情况。这种工作方法，必须改

变。要看到，片面性总是来自忙于决定政策而

不研究实际情况。”我们过去工作中所以有失

误，不就是常常这样吗？实事求是，首先要弄

清事实。加强调查研究，关系到我 们 党 的 作

风，关系到财政工作和建设事业的成败，实在

非同小可。所以我们大声疾呼：今年应当成为

调查研究年。

各 地

焦

若

愚

亲

自

管

财

政

过去，北京市各部门

花钱，只要得到分管的市

委书记或副市长的批准，

就可以到市财政局要钱，

使财政工作十分被动。焦

若愚同志到北京市担任市

委第二书记、市长以后，

针对这种情况，市委决定

由他兼管财政工作。从此

以后，凡是各部门提出的

牵涉到花钱的事情，都要

先同市财政局商量，取得

同意后，由他“一支笔”

批，市里其他党政领导不

再批这方面的条子。焦若

愚同志还特别强调，没有

市财政局的意见，他也无权批。这一条定下来

以后，执行得很有成效。市财政局的同志说，

市委主要负责同志亲自管财政，我们的工作就

主动了，同时也感到责任更重大了。

焦若愚同志管财政，不只是一 枝笔 批条

子，他亲自到基层调查了解财政体制改革的问

题。他还经常听取财政情况的汇报，为解决财

政上的一些具体问题出主意，想办法。市委第

一书记段君毅同志也很关心财政工作。五月中

旬，他了解到北京市购买国库券的工作进展较

慢，就采取有效措施，加快交款进度。到五月

底，全市购买国库券任务，已提前超额完成。
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周光春严把财政关

为了切实贯彻中央工作会议的精神，实现

今年财政收支平衡，广西壮族自治区党委第一

书记乔晓光同志，委托自治区党委书记、人民

政府副主席周光春为财政把关。周光春同志先

抓了滥发奖金问题，以后又抓了一些部门和单

位乱开口子的问题。他抓得很具体、很认真。
不久前，自治区有一个局参照上级主管部门的

文件，起草了一个有关增加财政支出的文件，

未经自治区财政局同意和自治区人 民 政 府 批

准，就擅自下发了。周光春同志把那个局的负

责人找来，指出了他的错误，让他们另起草一

个文件，限期下发，进行纠正，并且说：如果

你们自己不按时发文纠正，自治区人民政府就

将下文，声明你们原来发的文件无效。于是，
那个局很快发文作了纠正。

通过这件事，周光春同志让自治区财政局

发个通知，规定自治区各部门，不管是转发上

级主管部门的文件，还是自己颁发文件，凡是

涉及到财政上减收增支的问题，必须先经自治

区财政局同意和自治区人民政府批准，才能下

发，否则，一律无效。

王
恩
茂
抓
重
点
企
业
增
产
增
收

五月中旬，中共吉林省委第

一书记王恩茂同志亲自主持了省

委和省政府召开的十五个重点企

业主要领导干部座谈会，听取汇

报，研究解决增产增收的问题。
这十五户企业，除长春第一汽车

制造厂是中央企业外，其余十四

户是地方企业，去年 实 现 的 利

润，占全省工业企业实现利润的

83.1%。抓好这些企业的增产增

收，对于实现全省财政收支平衡

具有决定性意义。
座谈会上，王恩茂同志针对

这些企业当前存在的问题，提出

关于进一步提高经济效益，确保

增产增收，完成和超额完成今年国家计划的具

体要求和措施。与会同志都认为这个座谈会开

得好，解决了问题，表示回去后一定要贯彻落

实，为实现财政收支平衡做出贡献。会后，省

委、省人民政府还决定抽出省级三分之一的处

级干部，分片下去，帮助企业抓好增产增收。

白 如 冰 要 求

各级一把手抓财政

中共山东省委最近召开地、市 委书 记会

议，专门研究财政问题。会上，省委第一书记

白如冰指出：山东财政已连续两年出了较大赤

字。今年以来，收入下降，支出增加，财政上

的困难已成为一个突出的矛盾，必须采取果断

措施加以解决。他认为，解决财政问题必须依

靠全党动手，群策群力。各级党委和政府要把

财政工作摆到重要议事日程上，象抓生产那样

抓财政。一把手亲自抓，经常 检 查，具 体指

导，发现问题，及时解决。当前特别要重视统

一好各级领导的思想认识，做到既正视当前面

临的财政困难，又看到克服困难的有利条件，
提高抓增收节支的自觉性。

（本刊通讯员）
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